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廉潔是從政者的本色，勤
政是公務員的本分。

2017年3月21日，在國務院
第五次廉政工作會議上講話

敢為人先立潮頭，攻堅克
難補短板。

2016年5月，對中國科協在
科技工作者中開展「創新爭先
行動」作出重要批示

簡政放權不是剪指甲，是
割腕，忍痛也得下刀。

2015年3月15日，在十二屆全
國人大三次會議記者會上答中外
記者問

資料來源：中國政府網

香港文匯報訊 綜合新華社、中新社、《人民日報》及中

國政府網報道，作為中國第一位博士總理，李克強專業務

實、銳意改革的執政風格深入民心。他力推「大眾創業、萬

眾創新」（以下簡稱「雙創」），在全球經濟普遍徘徊低迷

的情況下，這一在政府話語中出現頻度和量級極高的詞彙，

成為驅動中國經濟中高速增長的新引擎。

關心香港發展 力護繁榮穩定
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��� 2013年12月27日，
沿着僅能通過一人的狹

窄巷道，李克強弓着身子穿過一道小
木門，走進了天津西于莊棚戶區居民
李忠義的家裡。19平方米的房間，
一張高低床就佔了大半面積。在嗆人
的爐煙味中，李克強坐在床鋪上，對
77歲的李忠義說，「政府一定讓你
住上有暖氣、有廚房、有廁所的新
房！」
2014年9月11日上午，李克強來

到天津市西于莊棚戶區改造工程現
場，見到正在樣板間看房的李忠義老
人和她的街坊們。
「你們的面孔我大都還記得。」李

克強說，「為什麼？因為你們住的條
件實在太差了，都不具備基本的生存
條件。」
西于莊地區是天津市中心城區最大

的棚戶區和危陋平房區，房屋絕大部
分建於上世紀50年代，由於使用年
限過長，數十條街區一片衰敗景象。
西于莊棚戶區安置房工程位於天津市
西青區和苑新城西區，工程總建築面
積80多萬平方米，在竣工前，承建
方特意佈置了樣板間，方便居民看房
了解實情。

撫平城市傷疤 不容歷史欠賬
一位前來看房的棚戶區居民特意寫

了一幅字送給總理： 「一諾千金，
造福百姓！」李克強接過來連忙擺手
說：「這個『一』不是我一個人，是
政府一諾千金。」
李克強對老棚戶區居民說，棚戶區

是歷史欠賬，也是城市傷疤。政府改
造棚戶區為民造福，讓你們搬進新
居，告別棚戶區的舊生活，這是我們
大家的福，「全國還有不少棚戶區，
但只要我們一茬接着一茬幹，就一定
能盡快撫平城市傷疤。」

■中新社
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「向總理匯報，我們的新工廠已經
成功『落地』！」今年8月28

日，山東青年趙偉滿心激動地敲下「回
車鍵」，通過中國政府網，以留言方式
向李克強履行3年前的一個約定。

小微企業受益多
2014年7月，李克強在山東濟南召開

新註冊小微企業代表座談會。把重型卡
車零配件交易搬上電子商務平台的趙
偉，是參與座談的10名小微企業主之
一。在座談會上，他雄心勃勃地表示，
計劃3年內開辦自己的工廠。3年來，國
家、山東省及濟南市相繼出台一波又一

波扶持政策，這讓包括趙偉在內的小微
企業主直接受益。憑借這股「大眾創
業、萬眾創新」東風，趙偉的公司迎來
大發展。
公司註冊之初，註冊資金僅 20 萬
元，很難取得客戶信任。工商登記制
度改革後，他將註冊資金認繳為300萬
元，情況有了明顯好轉。目前，趙偉
的山東擎侶潤滑油有限公司已從剛註
冊時的3名員工、年銷售額350萬元，
發展到目前的 21 名員工、年銷售額
3,000萬元。
「創業是老百姓自己的事，是市場行
為，為什麼政府還要操這麼大的心、用

這麼大的力呢？」這是2015年全國兩會
總理記者會上，一名記者提出的犀利問
題。李克強的回答簡潔有力，並且充滿
深意：「大眾創業、萬眾創新，實際上
是一個改革。」

壯士斷腕喻改革
既然是改革，當然蘊含着新的理念和

意圖。同樣也正因為是改革，就不能以
慣性思維去評價和衡量。政府「操心」
創業創新，並不是「越位」，而是在承
擔一種全新的責任。
改革攻堅要有壯士斷腕的決心。2013

年至今，李克強已在記者會上回答了79
個問題，其中有10次被直接問及中國改
革進程、難點或問題。「壯士斷腕」一
詞的高出鏡率，反映的正是國內外媒體
對中國改革的強烈關注，也折射出李克
強擔任總理5年來對於推進改革一以貫
之的決心與信心。

簡政放權年年推
簡政放權是李克強身體力行推動的另

一改革措施，內容是精簡政府機構，把
經營管理權下放給企業。簡政放權是全

面深化改革和政府轉變職能的一部分。
2017年的國務院第一次常務會議，李克
強總理部署的「當頭炮」，依然是「簡
政放權」。認真梳理此前4年國務院常
務會開年第一議題便會發現：2013年3
月本屆政府成立後首次常務會議，重點
研究推進政府職能轉變事項；2014年第
一次常務會議，決定進一步推出深化行
政審批制度改革的三項措施；2015年首
次常務會議確定規範和改進行政審批措
施；2016年1月13日的常務會議決定再
推出一批簡政放權改革措施。連續5
年，本屆中央政府工作的「當頭炮」，
都是「簡政放權」！
國務院一位領導會上說，今年國務院
首次常務會依然部署推進簡政放權，這
充分彰顯了本屆政府「堅持改革不動
搖」的決心和態度。李克強總理也在討
論中提醒參會人員，一定要從各自部門
職能實際出發，認真研究此次取消的審
批等事項。
就在中共十九大召開期間，國務院又

公佈了一批行政法規的修改決定，取消
了20項由地方實施的行政許可項目，以
更大程度激發市場創造活力。

無論是在北京大學求學時期、主政地
方時期，還是擔任國務院總理期間，李
克強都與香港結下了不解之緣。
上世紀80年代初，李克強就曾率全國
學聯代表團訪問香港，與香港學聯交
流，並參觀培僑中學。1997年，李克強
作為中國代表團成員之一，赴港參加了
舉世矚目的中英香港政權交接儀式。當
時，他任共青團中央書記處第一書記。
擔任中共中央政治局常委後，李克強
曾在深圳、珠海出席西氣東輸二線、港
珠澳大橋工程開工儀式，並多次會見香
港特區行政長官。
2011年8月，正當美歐債務危機衝擊
之時，李克強抵港考察，帶來「挺港36
條」的「大禮包」。72小時的「挺港之
旅」，無論探民生察民情、參訪港交
所、慶賀港大百年，還是縱論國家「十

二五」規劃與香港發展，處處體現出中
央政府與香港民眾之間不可分割的情
結，體現了中央政府對香港發展的關心
與支持。外界認為，「36條」挺港措
施，給香港發展注入了人氣、財氣、底
氣、民氣，給「背靠祖國」的港人帶來
「好福氣」。

兩會答問為港「開小灶」
2013年起，李克強擔任國務院總理。

國務院多次制定出台「惠港政策」，推
動內地與香港基本實現服務貿易自由
化，先後開啟「滬港通」、「深港通」
和「債券通」，並在制定「十三五」規
劃中單闢專章，對深化內地與港澳交流
合作作出前瞻規劃，凸顯中央政府對港
澳特區的高度重視和鼎力支持。
不僅如此，李克強還經常在全國兩會

總理記者會上，為香港問題「返場」或
「開小灶」。每次兩個多小時的記者
會，香港問題總是被列入必答清單。
曾有香港記者在會上問道，鑒於當前

香港出現一些複雜局面，外界質疑「香

港到底怎麼了？」李克強信心十足地答
道，「要是再有人問你香港怎麼了，我
建議你回答：香港一定會保持長期繁榮
穩定！我對香港的前景看好！」
■大公文匯全媒體記者鄭曼玲綜合報道

■■李克強視察天津西于莊棚戶區改造安置房。
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■2011 年 8 月
18 日，李克強
出席香港大學百
年校慶典禮，並
參觀港大百年
展。 資料圖片

-簡 歷-
李克強，男，漢族，1955年7月生，安徽

定遠人，1974年3月參加工作，1976年5
月加入中國共產黨，北京大學法律系和經濟
學院經濟學專業畢業，在職研究生學歷，法
學學士、經濟學博士學位。
第十五屆、十六屆、十七屆、十八屆、十

九屆中央委員，十七屆、十八屆、十九屆中
央政治局委員、常委。第八屆全國人大常委
會委員。

★ 1974－1976年 安徽省鳳陽縣大廟公社
東陵大隊知青

★ 1976－1978年 安徽省鳳陽縣大廟公社
大廟大隊黨支部書記

★ 1978－1982年 北京大學法律系學習、
北京大學團委書記

★ 1983－1998年 歷任共青團中央學校部
部長兼全國學聯秘書長、共青團中央書
記處書記兼全國青聯副主席、共青團中
央書記處第一書記兼中國青年政治學院
院長

★ 1998－2004年 先後擔任河南省委副書
記、代省長、省長、省委書記

★ 2004－2005年遼寧省委書記

★ 2005－2007年 遼寧省委書記、省人大
常委會主任

★ 2007－2008年中央政治局常委

★ 2008－2013年 中央政治局常委，國務
院副總理

★ 2013－中央政治局常委，國務院總理

資料來源：新華社


